
杜绝高考舞弊
必须改革高考模式

□渠稳

吉林松原高考舞弊案被曝

光（见本报 6 月 11 日 10 版）。

无独有偶， 山西忻州利用高科

技进行高考舞弊案也于近日告

破（见本报 6月 15日 5版）。一

时间， 高考舞弊深深刺痛了国

人的神经， 成为了百姓街头巷

尾热议的话题之一。 严肃的高

考， 在有些地方似乎变成了一

场儿戏， 甚至变成了一场令人

瞠目结舌的黑色幽默。教师、家

长、 考生、 不法商家的参与令

“严肃考纪，端正考风”变成了

一个只停留在口头的宣传口

号。 考场外买设备、买答案，考

场内，传纸条、收短信……在一

些地方，高考舞弊肆无忌惮。

笔者不禁想到了去年的甘

肃天水的高考移民事件， 以及

今年才真相大白的“罗彩霞案

件”。一场场高考舞弊事件犹如

现代版的《儒林外史》，如果《儒

林外史》 中代人应考的景兰江

和潘三爷还在世的话， 也不得

不感叹现今高考作弊规模之大

和手段之高明吧!

� � 高考成绩的好坏不仅影响

到学生的前途命运， 也是对学

校、 对教师教学质量的一次评

估。于是，一些人在种种利益的

驱动下，置法律于不顾，在考场

上明目张胆地舞弊。

笔者留意了一下近几年的

报纸， 发现每年高考完总有一

些高考舞弊事件被媒体曝光。

笔者认为， 要想从根本上杜绝

高考舞弊行为的发生， 在加强

对舞弊行为惩处力度的同时，

改革“一考定终身”的高考模式

势在必行。

文明，可以从不再光膀子做起

2009 年就业蓝皮书《中国

大学毕业生就业报告（2009）》

中指出，2008 年毕业的大学生

中仍有 16.51万“啃老族”。

是什么原因导致了近年来

“啃老族” 的不断增多？ 笔者

以为， 多数 80 年代出生的人

都是独生子女， 从小即被家人

视为掌上明珠， 很少受委屈。

随着高校的不断扩招， 竞争的

日益加剧， 大学生们不得不面

对严峻的就业压力。 在这种情

况下， 一些从小没有受过苦的

大学生在竞争面前开始退缩，

进而躲在家里“啃老” 以逃避

就业压力。

害怕竞争， 是很多“啃老

族”的通病。他们通常对自身的

实力没有一个清醒的认识，缺

乏自信，惧怕出去找工作，害怕

面临严峻的就业形势。 与此同

时， 很多家长也不忍心让孩子

受委屈， 觉得自己还不至于养

活不起孩子， 就纵容孩子“啃

老”的做法，而不是对孩子加以

正确引导，帮助他们接纳自己、

了解自己、迎接挑战。

如何让身边的“啃老族”勇

敢地走出家门， 很好地立足社

会呢？笔者认为，“啃老族”自身

起决定性作用。“啃老族”首先

要对自己的能力有一个清醒的

认识，提高自己的自信心，勇于

接受自己， 并勇敢地迈出找工

作的第一步，逐渐积累信心。此

外， 家长也要帮助他们转变观

念，帮助他们正确认识自己，树

立信心， 以及正确对待找工作

时遇到的挫折， 而不是一味地

护着他们。

5 月 4 日，湖

北黄石民营企业

家易淑华被当地

警方以“涉嫌赌

博罪” 逮捕。 近

日， 易某向咸宁

警方缴纳 400 万

“赃款”后取保回

家。 警方称境内

结算可认定涉嫌

犯罪， 但部分缴

纳“赃款”却打入

民 警 的 个 人 账

户。 漫画：张贤达

“天然气开口费交了都

快一年了， 家里到现在也没

能用上气。 ”新区淇滨花园小

区居民秦先生抱怨天伦燃气

有限公司办事效率太低。（见

本报 5月 27日 3版）

此事经《淇河晨报》报道

后， 引起了天伦燃气有限公

司的高度重视。公司方面于 6

月 5 日组织 30 余名工人施

工近 3 个小时， 将天然气管

道接通了。（见本报 6月 8日

3版）

拖了近一年的问题 3 个

小时就解决了， 这说明事情

本身并不棘手， 只要真正心

系百姓， 做到“权为民所用，

情为民所系， 利为民所谋”，

就没有解决不了的问题。

从事件经过不难看出，

导致当时难以施工的问题其

实并不大， 只是几个业主担

心安全， 阻挠施工， 致使 10

余米的管道无法接通。 然而，

就是这短短 10 余米的管道，

使得数十户居民在近一年的

时间内用不上天然气。 此事

见报后， 燃气公司才专门聘

请了法律顾问，组织了 30 余

名工人，很快接通了管道。

目前存在一些部门对群

众反映的问题漠然视之的情

况， 这些部门不把群众的呼

声放在心上， 致使一些事本

应办却没办， 一些问题本应

及时解决却拖了很久。 而很

多关乎百姓切身利益的问题

之所以久悬未决， 就是因为

它牵涉到了一些部门的既得

利益， 致使这些部门在办事

时思前想后， 不愿意站出来

为百姓说话、办事。 其实，只

有真正把百姓装在心里，才

能真正为民办好事。

因此， 有关部门应该树

立“以民为本”的思想，时刻

将人民的利益放在首位，才

能提高为民办事的效率。

有外地人来鹤壁办事

时， 因为市内公厕标示牌不

显眼， 四处找不到厕所， 便

选择了在报亭后解决内急。

报亭老板因此呼吁政府多修

公厕。（见本报 5 月 26 日 3

版）

公共场所如厕难是很多

城市都存在的问题， 相信很

多人在外出时也都遇到过突

然内急却找不到厕所的尴尬

情况。 如果公厕的标示清晰，

却随地解决内急的话， 是市

民的个人素质问题。 如果有

关部门设置了公厕标志，却

很难被人发现， 则是有关部

门工作不到位的问题， 这至

少反映了有关部门没有将工

作做细、做精。

服务百姓是件大事， 因

此在做具体工作时要从细节

入手。 修建公厕标示牌看上

去是件小事， 但越是细节，

越是小事， 越能让百姓体会

到有关部门工作是否贴心。

因为这些小细节是百姓看得

见、 感受得到并能从中受益

的。

由此看来， 一座城市公

共服务的完善离不开对细节

的重视。 因此，有关部门在完

善公共服务的过程中切莫忽

视诸如“公厕标示牌的设置

应醒目”这类小细节。 完善每

一个小细节的过程， 就是为

民做实事的过程。

原天门市委书记张二江

在服刑期间， 先后撰写了

《<风 > 类诗新解》 等四本

书。 鉴于张二江在狱中积极

改造，监狱方曾于 2005 年 11

月对其减刑 1年。2006年，他

获得重大立功奖励；2007 年

6 月， 再次被减刑两年六个

月。（6月 9日《楚天都市报》）

张二江上一次引起关

注，是在七年多以前，那一次

的主题词是“五毒书记”、“与

107个女人有染”、“撰写《下

级学》”等。

其实， 张二江只是此次

湖北省监狱管理局举行的第

九次服刑人员改造积极分子

代表大会通报的 2186 名被

评为省级改造积极分子中的

一员。但因为有他这个名人，

这条本来只能上边栏的工作

性新闻， 不可避免地被几十

家大型网站转载， 并引来铺

天盖地的评论。

在众多评论中， 以质疑

声居多。 大家凭着从新闻中

看到的只言片语和平日从生

活常识中形成的判断力进行

分析和推测， 认为“被判处

有期徒刑 15 年” 的张二江，

在服刑不到一半的时间内，

就在 2005 年、2006 年、2007

年分别获一次重大立功奖励

和两次减刑， 缩短刑期达四

分之一。 甚至有人猜测： 在

未来的几年时间里， 他会不

会只需再立个什么功或保外

就个什么医， 就可顺利出狱

了？

出于善良的动机， 我们

更愿意看到， 这是法律的威

力和贪官们自我改造之后取

得的善果。 但在当下法制还

不太健全， 时不时还会传出

某些司法人员为了帮贪官减

刑和“立功”而大做手脚的时

段，民众的质疑，也不应该不

受到重视。 希望湖北有关部

门能公布张二江立功及减刑

的具体细节。

6 月 1 日起， 备受社会各

界关注的食品安全法正式实

施。 新实施的食品安全法将建

立食品召回制度、 统一食品国

家安全标准、取消食品“免检制

度”……

俗话说“民以食为天”，

食品安全不仅关系到人民的生

命财产安全， 也关系着社会的

和谐稳定， 某种程度上可以说

食品安全重于泰山。 去年的三

聚氰胺事件是一场席卷全国的

灾难， 给国家和人民造成了巨

大的损失。 而此前各种大大小

小的食品安全事件也层出不

穷， 苏丹红事件、 阜阳毒奶粉

事件， 都在侵蚀着人们的饮食

安全和健康， 食品安全法正是

在这样的形势下出台的。 但有

法可依只是一个开始， 严格执

法才是今后应该着重努力的方

向。

卫生部一位高层人士说：

“食品从田间地头到百姓餐桌，

要经历种植收获、生产加工、运

输销售等很多环节， 任何一个

环节出现问题， 都可能酿成安

全事故。” 怎样从源头到过程

彻底杜绝不安全因素是一项巨

大的工程， 一方面大企业要有

责任心， 用诚信来维护企业的

信誉。 “多行不义必自毙”，

三鹿企业就是一个典型的例

子； 另一方面执法部门也要加

大对小企业的监管力度， 同时

对违法的个人和企业都要严

惩。 此外， 市民也要有监督意

识， 发现危害食品安全的情况

一定要检举。如此，我们的饮食

环境才会更安全。

2009年 6月 16日 星期二

04

编辑 /孙敏 TEL：0392-2189936

E-mail：blue621236@163.com

淇河晨报
淇河论语

eviews

R

6 月13 日下午， 南京小

市街居民王先生循着一股刺

鼻的腐臭味， 找到旁边一间

平房，从窗户往里一看，顿时

吓了一大跳： 多日不见的邻

家老汉躺在床上， 身上爬满

了苍蝇。 这位独居老人死于

家中 10多天后才被发现。（6

月 14日《现代快报》）

独居老人死于家中 10

多天后才被发现， 闻之不禁

令人痛心。而且，这种事情还

是发生在追求现代文明的大

都市中， 不能不让人感到可

悲。

报道中只是提到“目前，

警方正在与死者的亲属联

系”，并没有交代独居老人是

否还有子女。 如果独居老人

尚有子女的话， 不知其子女

在得知这一噩耗后会作何感

想？ 尊老是中华民族的传统

美德， 赡养老人是法律规定

的每个子女应尽的义务。 为

人子女却没有尽到赡养老人

的义务，孝道何在？ 这种悲剧

带给人的震撼又岂是一个痛

心所能涵盖的？

此外， 独居老人死在家

中 10 多天了， 臭气熏天，身

上爬满了苍蝇，才被人发现，

不知当地居委会的有关人员

干什么去了？ 也许居委会的

工作人员会说， 一个老人的

自然死亡跟我们有什么关

系？又不是我们害死他的？没

错， 但独居老人毕竟是居委

会管辖范围内的居民， 如果

居委会的工作人员对自己辖

区内的居民能多一分关心，

还会发生独居老人死了 10

多天后才被人发现的悲剧

吗？

从一个独居老人凄凉离

世的悲剧， 笔者感受到了现

代社会人与人之间的冷漠，

这与我们一直以来所倡导的

现代文明与和谐社会是格格

不入的。 笔者希望这一悲剧

能引起人们的反思， 也真心

地希望这种令人痛心的悲剧

不再发生。

独居老人悲凉辞世是谁的悲剧？

应公布张二江减刑的细节

为民办好事不要怕麻烦

为民做实事要重视细节

“ 啃老族”，

请勇敢地迈出第一步

食品安全法须落到实处

□吕梦玫

□曾颖

漫画：王启峰

□邓叶染

□秦颖

炎炎夏日， 为图一时凉

快， 赤裸上身在公共场所随

便出入， 丝毫不顾及路人的

感受，这些“膀儿爷”引起了

市民的不满。（详见本报 6月

9日 3版）。

笔者小时候听家里的老

人们说过，新中国成立初期，

因为布源短缺， 能有套像样

的衣服是种奢求。 于是，一套

衣服补了又补成了当时司空

见惯的现象。 而到了夏天，光

着膀子上街虽说不雅， 但因

为能节省衣服， 在人们眼中

也是无可厚非的事。

但现在， 人们早已告别

了节衣缩食的年代，再以“膀

儿爷” 的形象出现在公众面

前，就有些说不过去了。 这不

仅是对别人的不尊重， 也有

损个人形象和市容市貌。

创建文明城市， 不只是

一句口号， 它需要生活在这

座城市里的所有人的共同努

力， 需要我们每个人从身边

的小事做起。 而对于“膀儿

爷”，则可以从不再光膀子做

起。

□陈海寅

□叶晓伟

□张小娜


